

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.A.

MEMEBOTECA	
SALA	2
ESTANTE	33
TABLA	76

VOL. 34, NÚM. 7

MÉXICO, JULIO DE 1984

Aspectos generales de la población

- Las conferencias de Bucarest y México
- Mortalidad y políticas de salud en los últimos diez años

La población en México

- Evolución de la mortalidad
- Fecundidad, anticoncepción y planificación familiar
- Migración femenina y mercados laborales

El Bancomext en 1983

3105
2-66

La actividad del Bancomext en 1983

Se reproducen partes seleccionadas del capítulo VI del *Informe anual 1983* del Banco Nacional de Comercio Exterior, S.A. En ese apartado se describen —entre otras cosas— los siete programas de crédito y los montos ejercidos en cada caso: a] a la preexportación y exportación, 73 144 millones de pesos; b] a las importaciones, 91 591 millones; c] a la sustitución de importaciones, 11 638 millones; d] al equipamiento industrial, 17 952 millones; e] a la industria maquiladora y las zonas fronterizas, 748 millones; a productos básicos, 6 125 millones, y f] a la función de agente financiero del Gobierno mexicano, 36 560 millones. En su conjunto, la actividad crediticia de 1983 fue 113.5% superior a la de 1982.

Sección nacional

Un retrato reciente de México. El último censo, p. 586 ■ La vivienda: un desafío atroz (segunda parte), p. 592 ■ Recuento nacional, p. 598 ■

Las conferencias de población de Bucarest y México

Antonio Carrillo Flores
Rafael M. Salas

Los secretarios generales de las conferencias de población de Bucarest (1974), Antonio Carrillo Flores, y de México (1984), Rafael M. Salas, expusieron a principios de este año sus respectivos puntos de vista sobre los asuntos comprendidos en el temario de cada reunión. El primer autor brinda una perspectiva general de los antecedentes de la Conferencia de Bucarest, de los temas y resoluciones discutidos y adoptados y de algunos de los resultados obtenidos en escala mundial al cabo de diez años. El segundo autor resume en breves trazos la evolución demográfica del mundo y de algunas de sus regiones, y presenta los principales temas y problemas que habrán de discutirse en México en agosto de 1984.

Mortalidad y políticas de salud en el ámbito internacional. Principales acciones en los últimos diez años

Joop Alberts

El mejoramiento general de la salud y la reducción de la mortalidad son bases fundamentales para el desarrollo, dice el autor. ¿Qué ha pasado en estas materias desde la Conferencia Mundial de Población de 1974? A responder esta pregunta, de acuerdo con lo establecido en el Plan de Acción Mundial sobre Población y en contraste con lo ocurrido en la realidad, se dedica este trabajo. También se exploran algunas interacciones de la salud, la mortalidad y el desarrollo, con vistas a encontrar las modalidades adecuadas para formular y aplicar con éxito políticas y programas de salud que contribuyan al logro de las metas establecidas.

Sección latinoamericana

Aspectos demográficos y problemas del desarrollo, p. 618 ■ Recuento latinoamericano, p. 625 ■ Consenso de Cartagena, p. 632 ■

5 Evolución reciente de la mortalidad en México

*José R. Narro,
Manuel Urbina F.,
Roberto Castro,
José Luis Palma
Yolanda Palma C.*

Después del período revolucionario, la tasa de mortalidad descendió en México de manera espectacular. Sin embargo, a partir de 1960 las disminuciones de esta variable han tendido a atenuarse. De manera complementaria, la esperanza de vida al nacer, después de una fase de rápido aumento, ha disminuido su ritmo de ascenso. Según los autores, esta evolución corresponde a un patrón internacional, pues a medida que la esperanza de vida se acerca a 60 años las mejorías son más difíciles de lograr. A pesar del favorable comportamiento del promedio nacional de la tasa de mortalidad, las diferencias entre regiones y clases sociales son considerables. Es muy probable, según los autores, que haya amplios grupos de la población mexicana que no alcancen en 1985 la meta establecida como promedio en el Plan de Acción Mundial sobre Población: 62 años de esperanza de vida al nacer. En este trabajo se analizan, además, la mortalidad infantil y las principales causas de mortalidad en el país.

Fecundidad, anticoncepción y población familiar en México

*Manuel Urbina F.,
Yolanda Palma C.,
Juan G. Figueroa,
Patricia Castro M.*

En el Plan de Acción Mundial sobre Población y en la política demográfica de México se ha dado atención preferente a los programas para reducir la fecundidad. En este trabajo se estudian los niveles de esa variable en el mundo durante este siglo, se examinan los efectos regionales y sociales de los cambios reproductivos de la población mexicana y se evalúan las políticas de fecundidad y de planificación familiar del país en los últimos años. Se completa el artículo con una abundante información estadística sobre natalidad, mortalidad, fecundidad, métodos anticonceptivos y otras variables, conforme a varios criterios de desagregación.

7 Sección internacional

Estados Unidos / El azaroso camino del dólar y los obstáculos a la recuperación (segunda y última parte), p. 667 ■ Logros de la planeación familiar en China / Jiang Xuemo, p. 675 ■

Migración femenina, organización familiar y mercados laborales en México
Orlandina de Oliveira

Una de las formas de la movilidad geográfica de la población que aún no recibe atención adecuada es la migración femenina. En este artículo se estudia el peso cuantitativo y las consecuencias económicas y sociales más importantes de este fenómeno. Tres consideraciones generales orientan el estudio: a) las migraciones son la manifestación de un proceso de desarrollo desigual entre regiones, sectores y grupos sociales; b) la migración femenina es un componente fundamental de los movimientos poblacionales, de carácter heterogéneo y específico según los distintos momentos históricos y los diversos ámbitos espaciales, y c) en sociedades en las que existen distintas formas de organizar la producción, la movilidad geográfica de la mano de obra tiene efectos diferentes según se trate del ámbito rural o del urbano, del regional o del nacional.

8 Documento Recomendaciones de los Cuatro Grupos de Expertos para la Conferencia Internacional de Población

Convocadas por el Consejo Económico y Social de la ONU, en 1983 se llevaron a cabo cuatro reuniones de expertos sobre asuntos demográficos. Los temas de fecundidad y familia se discutieron en Nueva Delhi; los relativos a distribución de la población, migración y desarrollo, en Hammamet, Túnez; los de recursos naturales y ambiente, en Ginebra, y los de mortalidad y política sanitaria, en Roma. Se reproducen algunas de las principales recomendaciones que los expertos formularon en dichas reuniones.

6 Bibliografía Obras recibidas

7 Renovación de suscripción Se incluye un cupón que se deberá enviar a *Comercio Exterior* para renovar la suscripción.